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本报记者深入静安闵行浦东长宁的4个居委，零距离实录抗疫前线“战事”———

社区“战疫”：守住距离居民最近的“战场”社区蹲点记12

小时

킡삮냈쎿쳬능돶탂쓚죝
35岁的丁晨佳是幸福居委会负责人，面对这次突如其来的疫情，她

作为新华路街道最年轻的居委负责人，从“小巷总理”化身为守城将士,带

领团队尽好责任。

8? 05 “读慢点。”丁晨佳提醒拿着小喇叭准备录音的居委综治干事
顾海峰。每次要告知居民相关重要通知，居委会将事先录好的小喇叭，让

居委干部或社区志愿者到小区巡逻时播放。今天录的内容是通知外地来
沪人员到居委登记。

从新春起，小喇叭每天录制和播放内容都不一样，心细的丁晨佳前一
天晚上会从“上观”、“新民”、“上海发布”等主流平台上获得信息，整理成

通俗易懂的内容在广播中播放，特别要适合老年人。

她说，幸福居委会是一个典型的外来人口多、老龄化严重的居民区，
有 1400多户，至少 60%是租户，常住居民有 60%以上是 60岁以上老人。

10： 19 一位外地来沪居民听到上午小区喇叭里的通知后，主动到居
委登记回沪信息。

뿚헖뗇볇죋쫽훰붥쿂붵
11： 07 街道打电话过来通知，今天居委可以安排 65个居民去购买

口罩，数量和昨天一样，但通知的时间晚了一个多小时，之前已经有好几

个居民打电话来催问今天是否可以买口罩。

离下午 1时药店开始卖口罩的时间只剩不到两小时。为了让居民们
能早点买到口罩，丁晨佳安排 4位同事同时打电话通知，自己也帮着一起

联系。
顾海峰发现一户居民登记时误将手机号多写了一个数字，就赶紧让

丁晨佳找出居民的户籍册，找到该户居民家庭电话号码联系。但核实完还
有三位居民联系不上，只能下午一个个上门。

区团委派来的志愿者易琳，联系好上午三位未打通电话的居民后，下
楼加入到下午两点开始的口罩预约登记工作。今天是第三天口罩预约登

记，来的人并不多，一上午才 22个人。第一天人最多，有 195位居民前来
登记，第二天登记人数降到了 80人。

뻓쏱럗럗뻨뿮럮쿗탄틢
14： 35 已经 60多岁的薛老伯到居委捐款。“老薛，100元哦，谢谢侬！

谢谢侬！”“不用谢，不用谢，阿拉应该做额。”自从居委 1月 30日张贴捐款

通知书以来，已收到现金 18200元，最多一位居民捐款一万元。
随后，丁晨佳带着翁怡娇，拎着一盒牛奶，去慰问前天刚解除隔离的

张家姐妹。今年才 26岁的小翁，年初四第一次上门到张家排查时，心里感
到有些害怕，几天过去，她已经能很坦然地面对，在抗疫中她进步很快。

믘떽볒뮹9떱“샏쓯뻋”

18： 35 忙碌了一天的丁晨佳最后一个下班回家。吃饭前，她习惯性
地打开手机看微信。一位居民来诉苦，和楼上邻居又闹矛盾了。

20： 12 经过 1个多小时的沟通，丁晨佳总算做通了这位居民的思想
工作。到了晚上 10时多，这位居民发微信连连感谢她这位“小巷总理”。

一天的工作确实有些累，丁晨佳还在想明天要做哪些事，晚上 10时
多，她已准备了明天广播的素材。在她看来，只要自己和团队多付出一份

努力，作为幸福居委的居民，就会多一份幸福感。

见习记者 타 퇮폷

疫情防控是一场没有硝烟的战役，社区是距离我们最近的战场。
进一步抓好社区管控，通过压实属地责任，织紧织密基层防控网

络，以社区为单位做好重点人员的筛查、登记和管理服务，做到底数清、
情况明、措施实、准备早，不留任何盲区死角，是上海每个社区的责任和
义务。

面对这场硬仗，上海的每个居委（社区）积极行动起来，发挥党员先
锋作用，协调物业、业委会、民警、社区医护工作者、志愿者、社会组织和
热心市民等各方资源，打好防疫攻坚战。

2月 4 日，新民晚报记者深入静安、闵行、浦东和长宁的四个居委
（社区），以 12小时为时间轴，蹲点社区，零距离感受社区抗疫中基层干
部的作为和担当。

좷놣쎿튻캻뻓쏱뚼쓜솪쾵떽
8： 00 静安区彭浦新村街道场中路 2601弄居民区党总支书记张

学磊走进办公室，先拿出消毒喷雾器，在办公室里里外外洒一遍，再开

始一天的工作。“平时我们都是 8点半上班，大年夜开始居委会和物业

人员早上 8点都来了。”张学磊介绍说，居委会管辖 4个小区，有 1401

户人家，共 3700多位居民，外来人员 600多位。抗疫工作开始，他们每

天忙着电话排查人员信息，每一位居民都要联系到，必须完全掌握
3700多位居民的动向。

“14号楼 301的居民今天从上饶自驾回来，下午 4时左右到上
海。”张学磊打开厚厚的“花名册”，每个人的动向都标注得清清楚楚，

“14号 301租客 2人，4日回”“14号 302居民 3人，未出上海”。他说，
居委会工作人员每天都要打电话排查人员信息，现在已开始第二轮排

查，要确切知道居民的动向，具体所在位置和归期。
当记者问他是否能保证 1401户人家全部联系到？张学磊拍着胸脯

保证，绝无遗漏！
8： 20 居委会门口支起了桌椅，开始登记预约购买口罩，居民陆续

排起了队，大家自觉隔开二三米。张学磊拿出喷雾器，在排队的人群旁
喷洒起来。“这里经常有猫出入，有些居民看到会觉得不卫生，我喷点消

毒水消消毒，让他们放心。”

킡믯ퟓ춾뺭뫾놱탨훘뗣맘힢
10： 20 年近 70岁的党员志愿者王金妹手里拿着消毒喷雾器来到

居家隔离的唐青江家门口，“他刚大学毕业，比我儿子小一点，一个人
住在这里没人照顾，我只要有空都会来看看。”小唐是在 1月 31日从

重庆经湖北回来，刚回来张学磊那边就收到信息，上门发放居民告知
书，要求他在家医学观察 14天。此后，小唐作为“重点对象”交给了志愿

者王金妹。
“小唐，今天体温正常吗？有什么不舒服吗？一天三餐要吃的哦，不

要只玩手机，多开窗，勤洗手⋯⋯”王金妹就像在嘱咐自己儿子一般，

“唠叨”了好一会儿。从门缝里探出头来的唐青江一脸笑容，不时点点
头，细细听着王阿姨“唠家常”。“我都知道了，王阿姨，你每次来都说

这些话，跟我妈妈似的。我妈说等疫情结束了就来上海，一定要好好
谢谢你。”

看望完唐青江，王金妹开始为楼道消毒，从 6楼到 1楼，每个角落
都喷洒到。保洁人员和志愿者每天上、下午都会对有居家隔离住户的楼
道消毒，确保住户安全。

뛅뻸“훘뗣뛔쿳”믬뷸킡쟸
14： 50 绿泉公寓门口来了位陌生人，说有朋友住在这里，他来找

朋友。按照要求，保安需要查验身份证、测量体温、登记完信息后方可进

入。正在登记时，小区管理员徐建樑一眼瞄到身份证号，420开头，立刻
警觉起来。

“你是从湖北来的？什么时候来的。小伙说他 17日从湖北到的上
海，在郊区一家小工厂打工，后因为突发疫情，老板关停了工厂，没地方

去的小陈便来找朋友想借住几天。

徐建樑发现此事并不简单，通知居委会商议如何解决。张学磊赶来
的同时，通知他朋友过来，“你要是同意他进来，那你们家 4个人和他一

起全部隔离 14天，一个人都不能出门。你是否同意？”张学磊说道。小
陈的朋友有些犹豫，考虑再三让他住到郊区的一套房内，并请居委会帮

忙通知那边的村委会，告知此事。
20： 04 居委会工作人员终于打完今天的人员排查电话，张学磊用

沙哑的嗓音说：“还有一个小区的消毒工作还没做完，我和物业、业委
会还要去看一下，完了还要处理居民刚扔出来的建筑垃圾。”拿上外

套，张学磊急匆匆赶往小区⋯⋯
见习记者 튶쿾

역웖3듥뷖뗀뎡훐슷 2601얪뻓캯

헆컕 3700뛠캻뻓쏱뚯쿲뗄“뮨쏻닡”

0스헲잾�3듥튻뻓캯

랳퓓뗄쫂짙쇋，춦짭뛸돶뗄죋뛠쇋

3뮪슷뷖뗀탒뢣뻓캯

“킡쿯ퟜ샭”뮯짭쫘돇붫쪿

쇨뎿3쪱뛠랢돶캢탅
    8： 30 王顺中就到了办公室，此时他正在给一位

居民解释口罩购买的方法。花白的头发，深邃的眼睛，
虽然口罩遮住了脸庞，但他的精气神十足。

60岁的王顺中是梅陇镇蔷薇新村一居委的负责
人，负责蔷薇一、二、五、七、八村的居委工作。上午他

安排完七村、八村的事务后，骑着电瓶车赶往一、二、
五村所在的居委办公地。

他对记者说：“这里有 2612户居民，老人居多，

像口罩预约这样的流程要反复向他们解释⋯⋯”没

等话说完，一位老人折了回来问：“我是第几批？什么
时候能够买到口罩？”王顺中站起身，又给他耐心地

讲了一遍。
“买口罩是居民们关心的事，我有义务第一时间

把信息告诉大家。我今天凌晨 3时多还在党员群、楼
组长群里发消息提醒，希望大家不要怪我年纪大‘不

要睡觉’。”王顺中说道。

솬탸ퟷ햽얮뛹퓚췢듮믯뷼냫룶퓂
    10： 15 居委办公室里的电话声此起彼伏，负责

接电话的郑美兰已经连续“作战”12天了。只见她上
一个电话刚挂断，下一个电话又接了起来。今天，打

来询问外地返沪该如何登记的居民居多，为了让他
们少走一趟，郑美兰一边拿着电话询问信息，一边登

记相关情况。“几号走的，从哪里回来，几号到上海，
几个人⋯⋯”每个细节都不放过。

10： 45 郑美兰的手机响了，电话那头是隔壁邻

居陆亚娟，她见郑美兰在居委忙，没有时间给女儿靓
靓做饭，便主动提议让孩子到她家搭伙，算来有近半

个月了。
郑美兰说：“最近家里有事都找‘阿姐’帮忙，只要

一个电话就行，她人是真好。”中午时分，郑美兰给女儿
打了电话说：“靓靓，陆阿姨（饭）烧好了，你过去吧。”

2쒯뗄죈쮮뫸뫍늻뺭폃뗄쒫뫐
    12： 00 居委办公室的一角放着两只电热水壶，一

大早水就烧开了，可直到中午才有人第一次提起它。
不知道是谁喊了一句：“水再烧一烧，这温度泡

面，味道不灵。”
大伙的午饭是镇里给居委提供的泡面，品种很

多，王顺中说：“中午休息的时间非常短，泡面比较方
便。”就在这时，志愿者陈剑浩来了。他给居委工作人

员送来苹果，说道：“这种苹果水分足，又很甜，大家一

人一只。”

13： 15“停一停，这告知书打出来都是糊的，肯
定不行，新的墨盒在哪里？换一换。”王顺中提出要求。

正在换墨盒的王萍、潘华告诉说，平时这样一盒墨盒

在他们居委可以用半年，一般居委“用一备一”肯定

够了，现在 20天不到就用完了。
“不要着急，我一会去社区办领，你们想想还缺什

么。”居委负责人阙叶华一边给口罩预约凭证敲钢印
一边说。从 2月 2日口罩预约首日至今，蔷薇一居委

已经发出 1000多份凭证，每天还要打印各种防疫通
知到小区门口张贴，纸、墨用得快也是情理之中。

19： 40 巡视完小区门卫室的王顺中正准备回家
休息，这时他的手机铃又响了，说 13号楼一户人家飞

进一只蝙蝠，现已经报警处理完毕，希望居委物业派
人连夜上门消毒。放下电话，他又赶了过去⋯⋯

见习记者 닌뾥

뮦뚫3듥뷖뗀놱킡쟸뻓캯

짧쟸샯뛠쇋뫜뛠“ퟄ쒾쓱”

8ퟩ뎤샏쟇뗄쿟쯷
    8： 20 沪东新村街道北小区居委会的接待室是

“消毒水味”的。混合后的 84消毒液，被装在 10个喷
洒瓶里，一排放在桌上。往里一间，居民区书记陆丽瑛

正分配工作，居委干部肖彧和社区民警王勇刚领到走
访两户返沪居民的任务。

9： 34 顺楼梯自五楼而下，王勇刚喘着粗气，赶
紧摘下眼镜。刚刚，他与肖彧走访了第一户居民。戴着

口罩对话，王勇刚呼出的热气，雾化了镜片。不顾眼前

朦胧，他为外地返沪的居民解说注意事项，并核对身
份信息。“戴眼镜，再戴口罩，就这点不好。说话时候看

不清。”王勇刚嘟囔着。
前往下一家的路上，他们遇到楼组长老乔。老乔

拉住他们，指着一辆皖牌车说：“这是四楼的，他们昨

晚回来。你们去看看。”

两人接下这个临时任务，跑上四楼。门口，王勇刚
先敲了两下门。没人回应，肖彧准备用便条留言，贴在

门口。王勇刚让她先等等，自己则加重敲门力度。居民
终于听到敲门声，应了一声，起床开门，说道：“我们昨

晚从福建回来，已经买了很多菜。请你们放心，我们肯
定不出门。”

10： 12 两人走访完第三户居民，回到居委。这

时，新的线索来了。登记口罩的居民说隔壁家刚回上
海，路过的居民称看到外地牌照车，居民小田致电说

爸爸明晚将从湖南回来。“居委干部和社区民警的力
量有限。”王勇刚说，“还得靠楼组长、志愿者及其他居

民提供线索，报告返沪情况。他们眼睛尖！”

    除了返沪人员排查，居委另一件大事就是口罩。

这几天，纽凌岳数着口罩过日子。
小区已登记领口罩户数是 1185户，有 20户重复

登记，实际为 1165户。老百姓大药房供给数昨天是

60份，今天是 94份。

虽然供货量逐日增加，但居民还是会催着问，口
罩什么时候到。为此，纽凌岳加入两个口罩通知微信

群，并添加药房经理张艳的微信，像“追债”一样向张
艳要口罩。每个小时，他都会发四五条催口罩微信，就

算回复只是“还没来”三个字，他也继续发。
13： 25 纽凌岳匆匆回到居委，手上提着塑料袋。

袋子里 94份口罩叠一起，共 470只。纽凌岳招呼几个

姑娘帮忙：大家先洗手消毒，再将口罩分成 5只一份，
装入保鲜袋。

16： 39 做完返沪人员登记，纽凌岳回到办公桌，
拉开抽屉，取出一只塑料袋，里面有 7只口罩。他拿出

其中 4只，给小区保安送去。
今天，他将街道为居委配备的 30只口罩，分出不

少给保洁、保安和有困难的居民。“保安和保洁也是一

线，他们需要口罩。”他说道，“口罩，相信很快就会有
的。”纽凌岳自己戴的这副口罩，已用足三天。每天的

消毒，让灰色的口罩褪色发白。

쫽ퟅ뿚헖맽죕ퟓ

췢뗘략뮦뚼9뗇볇
    在纽凌岳前往小区西门送口罩时，看到保安拦

下了一位拉箱子的阿姨。这几天，保安会对疑似外地
回来的居民进行询问。西门仅供行人出入，保安们

最关心的就是居民有没有带拉杆箱。果不其然，这
位阿姨说：“我刚从南京儿子家回来。”纽凌岳迎了

上去，说道：“阿姨，我们外地返沪都要登记，麻烦您

和我去居委跑一趟。”居委会的登记表上，又增添了

一条信息。

19： 58 值晚班的沈晴挂了电话。她刚接到居民
提供返沪人员的线索，联系房东，了解到居民情况。

接下来的半小时，沈晴准备好第二天要用的防控宣
传标语。 见习记者 쿄퇯

■ 社区工作人员张贴居民告知书

튶쿾 摄

▲  蔷薇新村一居委负责人王顺中

给孔阿姨送口罩 닌뾥 摄

▲ 闵行区莘庄镇西环新村居委会工作人员与社区医生、社区民警、志愿者、特保队员去探望几户正要解除居家隔离的居民 本报记者 쿴뻽 摄

■ 幸福居委会负责人丁晨佳（右）布置防疫工作 퇮폷 摄


